

La Maison Des Amis



RAPPORT ANNUEL 2021

Sommaire

La Maison De l'Espoir

Les activités réalisées au
Togo :

1. Les filets sociaux
2. Éducation
3. Insécurité alimentaire
4. Sensibilisation à la non-violence
5. Communication et échanges
6. Fêtes de Noël
7. Les projets à venir

Nos actions en RDC et en
Syrie



La Maison de l'Espoir (MdE)



Les objectifs principaux de la Maison des Amis se fondent sur six axes :

1. Soutenir les enfants en situation de vulnérabilité, et notamment les orphelins et les enfants victimes de maltraitements de toutes sortes,
2. Proposer des programmes de parrainages pour soutenir les enfants en difficulté,
3. Construire, créer et ouvrir des centres d'accueil pour les enfants en difficulté et les orphelins,
4. Promouvoir, défendre et mettre en pratique les valeurs de Non-violence et de Paix, notamment envers les enfants,
5. Lutter contre les inégalités et la pauvreté, ferments de violences dans tous les pays du monde,
6. Promouvoir les Droits de l'Homme

Notre fleuron, l'orphelinat Maison de l'Espoir (MdE), se situe au Togo dans la Préfecture d'Amou (couleur jaune sur la carte), à une dizaine de kilomètres d'Atakpamé entre les villages d'Aveté et Avedjé.

Le centre était opérationnel depuis 2014. Il accueillait une trentaine d'enfants orphelins et était en outre doté d'un programme agro-pastoral en vue de son autonomisation. Il a été nommé en tant que **premier orphelinat le plus performant de la région des Plateaux et classé parmi les cinq premiers les plus performants du Togo**, selon le rapport d'étude du bureau d'études ENEIS

mandaté par le Ministère de l'Action Sociale, de la Promotion de la Famille et de l'Alphabétisation et l'UNICEF (avril 2016).

Bien que depuis 2017, suite aux vaines tentatives de corruption de notre partenaire local, notre centre ait dû être temporairement fermé, la MdE ouvre aujourd'hui une nouvelle page d'espoir. En effet, **2021 a marqué pour nous une année de victoire avec la décision de justice condamnant lourdement notre**

ancien partenaire. Après une expertise, nous pourrons enfin en 2022 rejoindre notre centre : c'est notre souhait le plus cher.

Depuis 2017, nous avons malgré tout continué d'accompagner sans relâche nos bénéficiaires en louant un autre bâtiment à leur intention et en apportant un soutien multiforme aux enfants les plus vulnérables.



Chaque année, nous prenons soin de désherber le terrain de l'orphelinat afin de le préserver au mieux pour sa réouverture (en limitant les risques d'incendie). Il est cependant évident que suite à de lourdes dégradations, l'orphelinat devra être rénové afin de pouvoir à nouveau accueillir des enfants dans de bonnes conditions.

Nous souhaitons également nous engager dans une recherche active de partenaires en vue de nous accompagner dans cette rénovation et cette gestion. Nous pensons en priorité aux grandes structures comme l'UNICEF, l'UNESCO,...

Les activités réalisées en 2021 au Togo



1. LES FILETS SOCIAUX

Assistance et protection des enfants et leur famille contre les chocs économiques

Résultats

● **En 2021 vos dons ont permis** de soutenir **22 ménages (159 personnes)** en situation de vulnérabilité, dont des enfants qui, orphelins, vivaient jadis dans la rue.

La Maison des Amis soutient chaque mois les enfants par un don régulier direct aux familles d'accueil. Cet accompagnement économique constitue un outil pertinent pour répondre à des **besoins de base** tout en soutenant l'économie locale. La Maison des Amis organise des rencontres régulières à son siège à Atakpamé. Ces rencontres regroupent les enfants et leurs familles pour **des moments de partage et d'échange.**

L'année 2021 a été particulièrement difficile pour les ménages au Togo : la pandémie du Covid 19 et ses conséquences économiques associées à une pluviométrie capricieuse ont entraîné une **inflation** dans tout le pays. Notre soutien économique aux familles a contribué à l'approvisionnement en biens de première nécessité et s'est avéré utile pour l'eau, le logement, l'éducation et la santé de nos enfants.



Distribution de repas



2. EDUCATION

Accompagner les enfants défavorisés pour la rentrée scolaire 2021/2022

Résultats

En 2021 la Maison des Amis a pu soutenir scolairement 22 enfants anciennement accueillis au centre MdE et des dizaines d'autres dans la zone où se situe notre siège actuel

La rentrée des classes intervient dans un contexte marqué par une crise économique insidieuse et nécessite bien des acquisitions : les nouvelles fournitures, le cartable, les uniformes scolaires, etc...

Chaque année, la distribution des fournitures scolaires par la Maison des Amis est au rendez-vous pour soulager les familles d'accueil



Distribution des fournitures scolaires

de ces dépenses, qui constituent un véritable casse-tête pour la majorité des Togolais dans la région d'Atakpamé.

Au-delà des familles d'accueil habituelles, la Maison de Amis a soutenu des ménages fragiles qui habitent dans le voisinage du siège.



Les enfants au voisinage du siège



3.



3. INSECURITE ALIMENTAIRE

Renforcer la résilience des familles démunies face aux crises alimentaires

Résultats

En 2021 votre aide a permis de contribuer au renforcement des capacités de 22 ménages bénéficiaires (159 personnes) afin de faire face à la flambée des prix des biens de première nécessité

Et de surcroît à aider 5 autres familles (32 personnes) vulnérables et démunies tout près de notre siège.

L'effet des restrictions dues à la pandémie de coronavirus, pourtant minime au Togo, associée aux dérèglements climatiques nuisant à l'agriculture, ont impacté la vie sociale, économique et financière de la population du pays. Les prix de certains produits alimentaires de base ont doublé, triplé, voire quadruplé dans certains cas.

Les enfants et les ménages à faibles revenus étant les plus vulnérables, la MdA a jugé nécessaire de venir en aide aux familles des enfants du centre et à celles des habitants aux

alentours du siège, à travers une distribution de kits alimentaires et hygiéniques composés de sacs de riz, de sauce tomates, d'huile, de sucre, de savon et de détergent.

Ces kits, distribués plusieurs fois dans l'année, apportent un réel soulagement aux familles face à l'insécurité alimentaire.



Kit de sécurité



Distribution des kits





4. SENSIBILISATION A LA NON-VIOLENCE

La non-violence est la réponse aux cruciales questions politiques et morales de notre temps. ~ Martin Luther King (10 décembre 1964)

Résultats

En 2021 votre aide a permis de renforcer les capacités de la communauté (femmes veuves, familles des enfants de la MdE,...) sur la nécessité de la non-violence envers les enfants.

Près d'une centaine de personnes ont assisté à notre atelier de sensibilisation à la non-violence

La définition de la violence par l'UNICEF est celle de l'Article 19 de la Convention relative aux droits de l'enfant (CRC), à savoir « toute forme de violence, d'atteinte ou de brutalités physiques ou mentales, d'abandon ou de négligence, de mauvais traitements ou d'exploitation, y compris la violence sexuelle, pendant que l'enfant est sous la garde de ses parents ou de l'un d'eux, de son ou ses représentants légaux ou de toute autre personne à qui il est confié ».

Soutenir les enfants en situation de vulnérabilité, et notamment les orphelins et les enfants victimes de maltraitances de toutes sortes, en se mettant au service de leur développement et leur épanouissement : telle est la vision de la Maison des Amis.



Pour mettre en œuvre cette vision, la Maison des Amis s'est mobilisée pour organiser un atelier de sensibilisation permettant de promouvoir la non-violence auprès des communautés d'Atakpamé, avec **le soutien précieux de la Fondation Non-Violence XXI que nous remercions une fois encore.**

Les participants à cet atelier ont été informés sur la non-violence et ont reçu des outils stratégiques et de communication pour vivre au quotidien, mais aussi pour être des ambassadeurs de la non-violence auprès de leur entourage.

Comme à l'accoutumée, nous avons beaucoup utilisé le théâtre forum et le chant pour faire passer notre message avec humour et émotions, le but étant de rendre notre message accessible, concret et vivant, en montrant comment mettre en place des stratégies de communication non-violente dans des situations de la vie de tous les jours.



5. COMMUNICATION ET ECHANGE



La communication et l'échange permettent l'instauration d'un véritable climat de confiance et des liens parmi les acteurs réunis autour d'un objectif

Résultats

En 2021 vos dons nous ont permis d'offrir un soutien psychologique à nos bénéficiaires enfants et adultes et d'ouvrir un espace de dialogue et de solidarité.

Des rencontres régulières ont lieu avec les enfants et les parents au siège de la Maison des Amis : c'est là l'occasion pour l'échange et l'instauration d'un dialogue entre les différents acteurs de nos programmes sur divers sujets tels que le suivi scolaire des enfants, la situation socio-économique et sanitaire à Atakpamé, les difficultés que rencontrent des familles d'accueils, et la progression

de notre action en justice en faveur de l'orphelinat. **Ces réunions génèrent solidarité et soutien psychologique pour nos participants, entourés avec bienveillance et écoute par notre équipe et son responsable M. Jazi que nous remercions pour son travail et sa détermination.**



Des réunions d'information se déroulent périodiquement avec les bénéficiaires du projet et le groupe des femmes veuves soutenues dans leurs activités génératrices de revenus depuis 2013 par la MdA.



Réunion des femmes veuves



6. FETE DE NOEL

La fête des enfants

Résultats

- En 2021 vos dons nous ont permis de donner le sourire aux enfants et leurs familles d'accueil avec une jolie fête et un repas chaleureux.

Noel, c'est la période la plus magique pour les enfants, la fête la plus attendue par nos petits au Togo aussi. La Maison des Amis n'a pas manqué cette occasion pour transmettre à ces orphelins un message d'espoir.

Au menu : repas, cadeaux, jeux, chants et danses.

Le but de la MdA est de permettre à ces enfants et leurs familles de passer un moment de bien-être et de joie à l'occasion de la célébration de Noël le 25 décembre dans un esprit convivial autour d'un repas de fête.



Déjeuner de fête de Noël



Concours de danse





7. LES PROJETS À VENIR AU TOGO

A venir

En 2022 vos dons nous permettront de continuer d'être fidèle à notre mission :

Soutenir les enfants en situation de vulnérabilité, les orphelins et les enfants victimes de maltraitements, en termes d'éducation, de santé, d'alimentation et en termes psychologiques.

● **Priorité absolue : récupérer notre orphelinat reste toujours notre priorité. L'année 2022 verra la réouverture de l'orphelinat et la réintégration des enfants suite à notre écrasante victoire juridique.**

Il faut souligner, qu'après quatre ans de fermeture, l'orphelinat Maison de L'Espoir aura besoin de rénovations, notamment en ce qui concerne le système électrique, mais aussi les bâtiments eux-mêmes, les dortoirs, la plomberie, l'ameublement, la peinture,... Nous souhaitons également remettre doucement en place notre programme agro-pastoral attendant à l'orphelinat.

● **Poursuivre notre soutien multiforme aux enfants orphelins du centre de la Maison de l'Espoir** : dans un contexte où le taux d'inflation s'est établi à 6,2% en juin 2021 au Togo, selon les données de la Banque centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO). Il n'avait jamais atteint un tel niveau, du moins depuis 2013.

● **Les femmes veuves font partie de nos priorités**, compte tenu de la situation économique et sanitaire, La Maison des Amis compte donner un coup de pouce (notamment en termes de moyens de subsistance) à ces femmes courageuses qui élèvent leurs enfants avec difficulté

● **Promotion de la non-violence envers les enfants** : animation de sessions de sensibilisation sur la non-violence ciblant les lycées et collèges et la communauté d'Atakpamé afin de renforcer les actions déjà menées depuis plusieurs années.

● **Recherche de nouveaux partenaires pour les rénovations et la gestion de notre orphelinat**

Outre notre action au Togo, nous soutenons les initiatives de l'association VIVERE en République Démocratique du Congo et en Syrie, comme nous l'expliquons dans les deux pages suivantes.

Nos actions au Congo RDC

Résultats

En 2021 vos dons nous ont aidés à soutenir des orphelins et des victimes de viols et de tortures.

Comme chaque année depuis la fondation de la Maison des Amis en 2008, nous continuons de **contribuer à notre échelle au soutien aux victimes de viols et tortures sexuelles à l'est de la République Démocratique du Congo**, notamment à Goma (où le volcan Nyiragongo est rentré en éruption en mai 2021, causant évacuations et victimes).

Nous agissons au Congo aux côtés de notre partenaire suisse, l'association VIVERE, à laquelle nous réitérons nos remerciements pour son remarquable travail de terrain. Sur place, à Goma, nous soutenons deux ONG : l'une nommée Protection et Solidarités et l'autre Tulizeni.

Au centre d'accueil et orphelinat de Tulizeni, à présent également soutenu par la Croix-Rouge, sont accueillis des dizaines d'orphelins de guerre (ou de maladie), ainsi que des jeunes femmes violées et enceintes, souvent ostracisées par leurs



propres familles. A Tulizeni, elles reçoivent le soutien psychologique nécessaire pour aborder cette naissance et cette parentalité avec amour et sécurité. Les bénévoles sur le terrain font un travail extraordinaire.



Dans le sud-Kivu, nous soutenons les victimes de viols et tortures juridiquement en agissant par le biais d'une ONG locale qui encourage la mise en place de chambres foraines, c'est-à-dire de tribunaux itinérants.

Les victimes peuvent ainsi être soutenues dans leur parcours juridique, accéder à une reconnaissance, voir les coupables condamnés. C'est particulièrement important dans un contexte où règne l'impunité depuis bien des années. Nous souhaitons continuer d'agir à l'est du Congo, où la situation demeure toujours aussi tendue et émaillée de violences majeures au quotidien.



Nos actions en Syrie

La Syrie n'est pas un pays où nous œuvrons habituellement mais l'urgence de la situation nous a paru justifier notre collaboration avec VIVERE, en soutenant en priorité des nourrissons en situation de malnutrition. En général, l'équipe sur place peut assister entre 50 et 65 nourrissons par mois, avec des compléments alimentaires, ce qui soulage et rassure beaucoup les familles en situation de misère, au cœur du conflit.

Le pays reste en état de guerre.

La valeur de la monnaie syrienne poursuit sa chute vertigineuse tandis que les prix des denrées de base ne cessent de grimper, la paupérisation s'étend et se



durcit de manière inexorable. Si minime soit-elle, l'aide de l'équipe Vivere-Maison des Amis assure un soutien précieux à ces familles et leur montre qu'une petite flamme de solidarité humaine n'est pas éteinte.



CONCLUSIONS

En dépit du COVID et des difficultés que cela soulève, nous avons pu passer **une année 2021 remplie d'accomplissements et de succès, grâce à vous, à votre générosité et votre détermination à rester à nos côtés.**

Après plusieurs années véritablement difficiles financièrement pour notre association, tenaillée par la peur de devoir fermer nos structures, nous avons enfin pu respirer et agir avec confiance. Pour cela, nous vous remercions infiniment.

De plus, nous retenons de 2021 notre succès au procès qui nous opposait, au Togo, à notre ancien partenaire de terrain. A nos yeux, c'est la victoire de la probité et du courage au service des enfants. Nous avons résisté aux menaces de mort et aux démarches dilatoires en tous genres, nous sommes restés debout. Car hier, aujourd'hui et demain, contre vents et marées, notre priorité est et restera les enfants vulnérables, qui constituent le plus grand et le plus fragile cadeau de ce monde. Les protéger et se mettre à leur service est notre credo.

En 2022, nous souhaitons continuer à vos côtés avec la même détermination et la même force de résilience.

Pour toute donation :

**Par chèque à l'ordre de La Maison des Amis,
à adresser à : La Maison des Amis, Route du Ferigoulas,
quartier Haut Devenson, 13 890 Mouriès, France**

Ou par virement :

**Banque : La Banque Postale
Titulaire du compte : La Maison des Amis
Numéro de compte : 20041 01008 2153721R029 38
IBAN : FR 17 2004 1010 0821 5372 1R02 938
BIC : PSSTFRPPMAR**